
太湖“4·4”游艇事故

三名涉事船只驾驶员

被刑拘

新华社南京 4月 7日电（记者 刘

巍巍）7 日， 记者从江苏省苏州市委宣

传部证实，4 月 6 日 22 时，苏州市太湖

旅游度假区公安分局对发生事故的“苏

苏快 299”快艇驾驶员凤克尔以及两艘

重载船的驾驶员实行刑事拘留，并于 7

日上午送达看守所。

4 日下午，上海稻草人旅行社携大

学生团队 24 人在苏州太湖西山岛乘坐

游艇“苏苏快 299”游览时，撞上前面两

艘重载船中间的缆绳发生意外，事故造

成 4 名学生死亡，4 人受伤。 经初步调

查，凤克尔驾驶游艇，在两艘拖曳船只

之间间距比较小的情况下，强行穿越属

于违法行为；乘客未穿救生衣，驾驶员

开船涉嫌危险驾驶。 事故细节仍在调查中。
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基金、银行、证券

“收费联盟”去年进账 3 9 0 亿元

———公募基金巨亏之下运作模式再受质疑

□新华社“新华视点”记者 杨毅沉

3 月底，国内基金行业年报出炉， 6 4 家公募

基金公司 2 0 1 1 年投资巨亏 5 0 0 4 亿元；然而，与

之形成鲜明反差的是， 不仅基金公司继续旱涝

保收，基金公司、银行和证券公司组成的“收费

联盟” 在基金业务上稳赚不赔的利益链也浮出

水面：年报显示，“收费联盟”去年进账 3 9 0 亿元。

数据对应的事实， 在刺激广大基民神经的

同时，再一次对公募基金投资、销售和收费费率

等运作模式提出疑问。

三年间基金公司豪取 900亿元管理费

虽然去年证券市场整体低迷，但在熊市，亏

损带给基民的痛苦与坐收管理费带给基金公司

的光鲜形成巨大反差。 依靠当年计提基金资产

0.6％~1.5％不等的管理费，64 家基金公司去年

轻松收取管理费 288亿元。

基金公司作为非上市公司， 本身不会自己

公开相关财务数据， 但上市证券公司披露的财

务报告仍然将基金公司的高利润曝光。 在涉及

的 10家基金公司中，8家公司保持盈利， 大成、

长盛、海富通、富国等多家大中型基金公司净利

润仅下滑不到两成， 国内最大的基金公司华夏

基金去年净利润达到 6.67亿元， 净资产收益率

高达 28％，远超一般制造业。 从 2009 年 ~2011

年， 不管市场如何起伏， 三年间基金公司豪取

900亿元管理费收入。

基金、银行、证券，收费背后有何玄机？

在基金公司将管理费作为主要收入来源已

经尽人皆知的情况下， 银行和证券公司也在基

民身上打着自己的小算盘： 银行抬高客户维护

费用、证券公司抬高股票交易费率这些“不能说

的秘密”逐渐浮出水面。它们依靠与基金公司的

各项业务联系，形成了一个“你中有我，我中有

你”的“收费联盟”。

一方面， 银行在 2011 年获得 56 亿元基金

托管费收入。 第三方基金销售研究机构好买基

金 CEO杨文斌向记者介绍，银行托管费相对较

为固定，银行对此需要做的，是负责基金托管安

全与核算等问题。但记者了解到，银行在托管基

金产品过程中付出的技术和人力成本， 与庞大

的收费相比着实不高。

与此同时，47 亿元的客户维护费收入则成

为银行的另一条生财之道。所谓客户维护费，就

是基金公司向银行支付的银行用于维护销售渠

道的费用， 这部分费用实际上来源于基金公司

的管理费，最高比例可超过管理费的 30％。

一家大型国有证券公司负责相关业务的高

管向记者介绍，近几年来，强势的银行议价能力

不断上升， 它们向基金公司提出的要价也越来

越高，而国有四大行因为销售网点多，要价一般

较高。另一方面，证券公司去年通过交易佣金获

得 46 亿元的收入。 在日常投资中，基金公司需

要向券商支付股票交易的佣金。 一般而言资金

规模越大佣金费率越低， 但在基金公司资金规

模庞大的情况下，股票交易成本却高于散户，这

其中的玄机何在？

东方证券上海长阳路营业部总经理鞠琰红

说，目前市场上交易佣金费率普遍下降，一个资

金量在几十万元的投资者都能够享受到最低

0.3‰~0.5‰的费率。而据记者统计，2011年基金

公司股票交易佣金费率却高达 0.8‰到 1‰。

独立财经评论人士皮海洲指出， 基金公司

与证券公司之间存在着千丝万缕的联系， 很多

基金重交易频率、轻投资回报，从而给基金与券

商双方带来利益输送的机会。 一位业内人士向

记者透露，以较高的佣金进行交易，多数证券公

司与基金经理之间都有默契， 通常证券公司都

会给基金经理返还提成。

屡受质疑，运作模式为何不改？

近几年来， 公募基金的收费模式年复一年

地被质疑。 虽然业内对于浮动费率和固定费率

模式利弊讨论已久， 但多位专家学者将规则改

变的焦点集聚在中国公募基金行业发展的变化

上， 认为行业规模的变化将带来制度创新的机

遇。

北京大学经济学院金融系副主任吕随启指

出，在我国公募基金发展初期，保持较高的管理

费率是在鼓励公募基金扩大规模， 但在基金业

迅速扩张之后， 现在不需要如此之高的管理费

率来向基金行业“输血”，必须改变基金对基民

只收费不管挣钱的“拔毛”机制，探索在维持市

场稳定的前提下扩大对基金公司的浮动考核机

制， 以此更符合实际地保护投资者权益并约束

基金管理人。

由于 2010 年和 2011 年公募基金累计巨

亏，部分基民已逐渐失去信心，去年下半年以来

的基金发行数据显示， 新发基金募集规模都偏

小。 对中美金融市场进行过比较研究的芝加哥

期权交易所董事总经理郑学勤此前对记者表

示，在经历 2006 年 ~2007 年基金业规模大扩容

的“疯狂年代”后，目前国内基金公司在宣传营

销、产品结构、人员组成上同质化日益严重。

“很多基民看到公募基金在自己公司之间

以及与证券公司之间有利益输送， 非常容易就

会选择赎回，现在买公募基金的人越来越少。 ”

吕随启说，“这也从一个侧面说明要市场化就要

法制化，打击内幕交易、老鼠仓和利益输送都是

市场化竞争所要求的， 这样才能铸造出具有高

度信托责任和投资能力的资产管理机构。 ”

（据新华社北京 4月 8日电）

厦门市中级人民法院

公开审理赖昌星案

据新华社厦门 4 月 6 日电（记者

周英峰 杨维汉）赖昌星走私犯罪集团

首要犯罪嫌疑人赖昌星涉嫌走私、行贿

犯罪一案，6 日在厦门市中级人民法院

依法公开开庭审理。

据悉， 厦门市人民检察院于 2012

年 2 月向厦门市中级人民法院提起公

诉，指控赖昌星犯罪集团犯有走私普通

货物罪、行贿罪，赖昌星是犯罪集团首

要分子。厦门市中级人民法院受理此案

后，及时向赖昌星送达了起诉书，并向

其告知诉讼权利和义务，通知其律师会

见和查阅全案卷宗，充分保障赖昌星及

其律师的诉讼权利。经庭前通知和公告

等法定程序，6 日厦门市中级人民法院

公开开庭，公诉人和辩护人到庭参加诉

讼。 部分群众、国家工作人员和人大代

表、政协委员申请参加了旁听。


